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一提到电竞，不少人脑海中闪现的是“组队打游戏”；说到
电竞解说员，很多人会联想到“游戏博主”。

其实，电竞是电子游戏比赛达到“竞技”层面的体育项目，
是思维能力、反应能力和意志力、团队精神的比拼。电竞解说
员也像足球解说员一样，需要专业知识的储备和临场应变能
力，眼下国内部分高校开设了电竞专业，培养电竞解说员。

范质瑜是一名电竞解说员，他2015年进入浙江纺织服装
职业技术学院电竞社团，毕业后在电竞行当就业，如今已在浙
江电竞圈内小有名气。

解说费嗓子，润喉糖常备身边
5月是电竞赛事的旺季，范质瑜的五一节“档期”满满，他

要在各个电竞赛场中转换，解说一场又一场比赛。
“我的工作就是用浅显易懂的语言，把比赛讲得明白、讲得

精彩，既要让专业选手听得过瘾，也要让没玩过游戏的市民明
白是怎么回事。”范质瑜说，这个工作一要有基础，二是肯学习，
既是脑力活也是个体力活。

脑力活，指的是要聚精会神专注在游戏动态中，团队作战，
战场上瞬息万变，双方如何组织进攻，如何利用地形厮杀，战术
上有何优劣，团队配合上有无缺陷，这些需要电竞解说员的观
察思考，并适时做出解说。

体力活，指的是一场电竞比赛短的一两个小时，长的十
四、五个小时，电竞解说员要全程参与，金嗓子含片、润喉糖、
大号水杯是范质瑜的“工作装备”。

范质瑜说，他从学校电竞社团的参赛选手转型为电竞解
说员，10多年的游戏玩家经历，让他在这个领域里很快崭露头
角。

曾经的“问题少年”
如今“真靠这个吃饭了”！

2002年，计算机还没普及，范质瑜家里就有了台式电脑，
他玩的游戏从扫雷、翻牌，到五子棋、围棋，再到诛仙、魔兽争
霸、英雄联盟和王者荣耀等网游……范质瑜小学就开始玩游
戏，曾是父母眼中的“问题少年”。

爸爸曾生气地质问他，“你要是能靠打游戏吃饭，随便你
怎么样！”在高中的时候，因为觉得他沉迷游戏没出息，爸爸一
怒之下砸了他的电脑。

不过2015年考上浙江纺织服装职业技术学院后，范质瑜
又给自己置办了一套电竞“家当”。“上大学没有家长管，我就
好好玩了。不过我也没有落下学习。”范质瑜最初想成为职业
电竞玩家，参加了学校电竞社团。

“2016年我们社团去参赛，我当啦啦队，中途电竞解说员
离开，社团负责人向赛事方推荐了我。”范质瑜说，那是他第一
场解说，上场之后“犹如神助”，解说非常到位，完全没有新手
的稚嫩。在赛事方和社团负责老师的支持下，范质瑜决定往解
说方向发展，渐渐地在宁波电竞界出了名，在省内也有了一席
之地。“最多的时候一个月要解说七八场，一个月赚上万元。”
那一刻，他理直气壮地告诉家人，“我真靠这个吃饭了！”

这些年来，中国电竞行业的发展迅速，范质瑜经常往返杭
州、上海、宁波、北京等地参与赛事解说，他说自己还在不断学
习，“为了以后站上更高的舞台，我会继续努力。”范质瑜说。

记者 王冬晓 受访者供图

4月30日凌晨，苏凯佳乘坐的班机落地佛山，5月1日，
那里有一场汉服文化推广活动正等着他参加。

曾经小众的文化已经“出圈”
一脸书卷气的苏凯佳是一名全职汉服模特和汉服文化

推广者。这两年随着汉服的大热，出挑的汉服模特们拥有了
大量的粉丝，他们也被称为汉服网红或是汉服KOL。

事实上，他入汉服圈的时间并不长，去年4月之前，苏凯
佳还是一名上班族，从事企业工商管理工作。此前，他从未
想过自己会对汉服产生兴趣，觉得自己私底下就是一个神经
大条的男孩，完全和汉服不搭。但在朋友不断的怂恿下，去
年4月他参加了一个汉服文化推广活动。“穿上汉服的那一刹
那，有点惊喜，想不到会这么好看，感觉很适合我。”原本穿着
汉服觉得心里有点忐忑的苏凯佳释然了。

去年国庆黄金周，苏凯佳来到象山，穿着汉服夜游了象
山影视城。古朴的宋朝街景，周边都是兴趣相投的同袍之
友，他很快就在传承千年的传统服饰中找到了自己的“归属
感”。“渐渐地，自己从最初的仅仅觉得好看，到现在会愿意花
时间来了解这件衣服的朝代，它的历史，以及它代表的一些
文化元素。”苏凯佳说。

他将自己现在的圈子状态描述为“新奇有趣”“想有更多
尝试”“试探着往前走”。谈到汉服的吸引力时，电话里传来
的都是笑意，记者能明显感受到他有很多想法要表达，感觉
到他对汉服的“热爱”。

这一年多，让苏凯佳感受最深刻便是，他喜爱的汉服，正
在被越来越多的人所接受和喜爱。“这是一件让人兴奋的事
情，意味着我们有更多的同路人，意味着这种曾经小众的文
化已经‘出圈’。”

让汉服进入大家的日常生活
相比苏凯佳，慕卿入这个圈子里要早许多。2018年，慕

卿在端午节第一次参加汉服文化推广活动，那是他接到的第
一个商业合作，“当时汉服模特很少，男性更少，我那时也不
算很了解汉服，可就是对汉服不经意的一撇，就被它的华美
所折服。每个民族都有自己的服饰，汉服不应该被我们遗
忘。”

后来，通过微博和视频，他看到有人穿着汉服穿街走巷，
积极推广汉文化，心潮澎湃，“好像寻找到了志同道合的人，
更好像浮萍突然生了根。”于是他选择了辞职，开始正式考虑
在汉服相关的领域有所发展，也开始认真研究汉服文化，四
处寻求老师们的帮助，“找戏曲老师学习姿态礼仪，找模特老
师学习台风站姿。”

2019年，慕卿参加了第一届“礼衣华夏”大赛，这个比赛
堪称汉服届的“超模大赛”。在这场比赛中，慕卿获得了全国
总冠军，随之在圈内越发有人气。时下，他已拥有自己的工

作室。他说，以后自己会多介入幕后工作，比如汉
服模特礼仪执导，创立一个汉服品牌等等。

慕卿说：“以前，我觉得汉服是一个传
承，衣礼先行，传统文化的精髓和一些

礼仪需要我们传承下来，要尽可能
地复原。现在，我觉得汉服还是
一种时尚，慢慢进入大家的日
常生活，它可以出现在更多的
场合里，应该用更多的搭配
让它变得更生活化，进入日
常生活的东西才能活起

来。”
记者 吴丹娜
受访者供图
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范质瑜正在进行电竞解说。


